
News & Views  

불확실한 영국 청정 석탄 기술 개발의 미래  

영국의 청정 석탄 기술 개발의 미래가 불확실하게 되었다. 상무성 장관 Michael Heseltine

은 지난 주 향후 3년에 걸쳐 추가로 1천 2백만 파운드를 첼덴헴에 있는 석탄 연구소(CRE: 

Coal Research Establishments)에 지원해 주기로 결정했다고 발표했다. Heseltine의 발표는 

CRE가 앞으로 지속적인 연구 활동을 펴나갈 것임을 시사하는 것이었다. 그러나 석탄 산업 

백서는 CRE의 장기적인 미래에 대해서는 어느 정도 회의적이었다.  

현재 CRE는 석탄을 뜨거운 가스로 전환, 그 열로 터빈을 돌리게 하는 topping cycle 프로젝

트를 추진 중이다. 백서는 CRE는 독립 연구 기관이 되어야 하며 따라서 민간 기업이 CRE의 

프로젝트를 인수해야 한다고 주장하고 있다. CRE의 시장 지원 및 개발 부서의 Steve Dawes

는 Heseltine의 발표로 CRE는 상업적 성공을 보장해 줄 수 있는 프로그램을 개발할 기회를 

갖게 되었다는 긍정적인 반응을 보였다.  

영국의 석탄 연소로부터 나오는 오염 가스를 줄이려는 연구 프로그램은 미국의 노력에 비하

면 미미한 수준에 불과하다. 미국은 현재 석탄의 가스화 및 연료 전지 프로젝트를 의욕적으

로 추진 중에 있다.  

한편 백서에는 작년 폐광하기로 되어 있던 31개의 석탄광 중 12개를 유지하는 안이 담겨져 

있는데 이는 석탄 수요가 증가할 경우를 대비하기 위한 것이다. 그러나 전반적인 영국 정부

의 에너지 정책은 발전소로 하여금 석탄보다는 가스를 동력원으로 사용할 것을 권장하고 있

다. 따라서 석탄 시장의 미래는 결코 밝지만은 않다.  

백서는 또한 영국의 제1세대 원자로를 파기하지 않을 것이라고 밝히고 있는데 이에 대해 환

경 단체는 영국 정부의 정책 부재라고 비판하고 있다.  

환경 단체인 자연의 친구 모임의 Simon Roberts는 백서에서 단 한가지 희망적인 것은 재생 

에너지 사용을 50% 증가시킬 것을 명시한 것이었다고 지적했다.  

Heseltine 장관은 자유 시장 원칙에 따라 영국의 에너지 정책이 움직여나가겠지만 그래도 

보다 전략적인 정부 정책이 필요하다며 정부는 에너지 전문가들로 이루어진 "에너지 자문

회"를 설립할 것이라고 전했다.  

* New Scientist, 4/3(1993)  

스타워즈 계획 철회를 구상 중인 클린턴 대통령  

전략 방의 구상(SDI: Strategic Defence Initiative)이 주창된지 10년 후, 이제 클린턴 대

통령이 1천여 기의 우주 배치 미사일 요격기 계획을 철회함으로써 전략 방위 계획의 미래는 

불투명해졌다. 지난 주 발표된 클린턴 행정부의 94년도 방위 예산에 따르면 2000년대 초까

지 궤도상에 요격 위성을 발사하는 것을 목표로 한 Brilliant Pebbles 프로그램은 센스, 로

케트 발진기 등을 개발하는 프로그램으로 축소, 격하될 것으로 보인다. 그 동안 Brilliant 

Pebbles 프로그램은 스타워즈 계획을 반대하는 사람들의 주요 공격 대상이 되어 왔다. 클린

턴 대통령도 선거 운동 당시 이러한 우주 배치 무기 개발 프로그램에 대한 예산 삭감을 약

속했었다. 행정부의 94년도 방위 예산에서 Brilliant Pebbles 프로그램에 대한 예산은 7천 

5백만 달러로 이는 93년의 2억 4천 6백만 달러에 비해 엄청나게 감소한 수치이다.  
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부시 대통령은 SDI 계획에 총 63억 달러를 94년 예산으로 제의한바 있었으나 클린턴 대통령

이 취임한 직후 이 수치는 93년 수준으로 다시 떨어졌다. 이 밖에도 클린턴 대통령은 부시 

대통령이 계획했던 지상 배치 방어용 미사일 개발도 철회했다. 대신 클린턴 대통령은 2002

년까지 지상 배치 요격 미사일 모델 개발을 계획을 있다.  

한편 방위성은 미사일 개발 노력의 초점을 전시 중 군대 방어에 맞추고 있는데 이로써 페이

트리어트보다 더 성능이 좋은 미사일 요격 미사일 개발에 주력하게 될 것이라고 Aspin 장관

은 말했다.  

Aspin 장관은 소련 제국의 와해로 이제 더 이상 대량 핵무기의 생산은 없을 것이지만 소수 

테러 집단에 의한 핵무기 사용이라는 위협이 아직도 도사리고 있다고 말했다. 의회에서는 

클린턴 대통령의 이번 예산 삭감에 대해서 커다란 반발은 없을 것으로 예상되지만 일부 보

수주의 의원들은 보다 강력한 미사일 방어 계획이 필요하다고 주장하고 있다.  

* New Scientist, 4/3(1993)  

연방 연구소들, 반도체 산업의 새로운 R&D 청사진 도입  

미 반도체산업협회(SIA)의 기술 청사진이 Sandia 연구소와 국립표준기술연구소(NIST: 

National Institute of Standards and Technology)의 마이크로일렉트로닉스 연구의 지침이 

되고 있다. 현재 이 두 연구소는 SIA가 타겟으로 정한 11개 기술 분야 중 반도체 패키징, 

석판 인쇄 기술, 생산 과정 제어 기술 등 3개 기술 분야에서 협력하고 있다. 이 새 프로그

램에 대한 새로운 재정 지원은 없을 것으로 보이지만 연구 성과는 단기간에 나올 것으로 기

대된다. 첫 번째 성과 보고서는 생산 과정 제어와 칩 패키징에 관한 것으로 6개월 이내로 

나올 전망이다.  

SIA 기술 청사진에 따르면 패키징 상태를 개선하기 위해서는 새로운 동력 시스템, 염색 및 

회로판이 필요하며 석판 인쇄 기술의 개선을 위해서는 기초 R&D를 강화해야 하고 생산 과정 

개선을 위해서는 공급자와 사용자간의 긴밀한 협력이 요청된다.  

NIST의 관리들은 SIA 기술 청사진을 높이 평가하고 있다. NIST의 Robert Herner 부국장은 

SIA 기술 청사진 제작에 NIST의 과학자들이 참석했으며 이러한 양측의 협조로 가시적인 성

과를 얻어 낼 수 있었던 것이라고 쌍방간의 협력의 중요성을 강조했다.  

두 연구소는 오랫동안 이 분야에서 전문 지식을 축적해 오고 있다. NIST는 자동 생산 연구 

설비를 갖추고 있어 컴퓨터를 이용, 생산 기술을 테스트하는 역할을 담당해 왔으며 Sandia 

연구소는 인공 지능 기계, 인공 지능 센서, 인공 지능 소재 및 프로세스 분야에서 공동 생

산 협정을 권장해오고 있다.  

* New Technology Week, 3/29(1993)  

연구소 개편을 준비하고 있는 미 의회  

하원 과학, 우주, 기술 위원회의 의장인 George Brown 의원이 제안한 국립연구소 개편 법안

(H. R. 142)이 통과된다면 에너지성의 핵무기 연구소 중 일부는 방위 부문 연구를 포기하고 

민간 연구를 수행해야 할지도 모른다. 이 법안의 가장 중요한 조항은 FCCSET(Federal 

Coordinating Council for Science, Engineering, and Technology)로 하여금 모든 연방 연

구소의 연구 활동과 성과를 조정, 감독하게 하는 것이다. FCCSET 의장은 과학기술정책국

(Office of Science & Technology Policy)의 국장이 맡게 되며 FCCSET는 연구소들의 연구 
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활동이 원래 의도했던 바를 달성할 수 있도록 지원, 감독을 강화할 것이다.  

34페이지에 달하는 이 법안은 FCCSET의 기능을 강화, 에너지성, 국립과학재단, NASA, EPA 

등 정부 기관 내의 연구소들의 R&D 활동을 조정, 총괄하는 내용을 담고 있다. 이에 따라 

FCCSET는 연구 우선 순위의 변화에 따른 연구소의 규모 축소 내지는 완전 폐지를 검토할 수 

있는 권한도 가지게 된다. 법안은 또한 연방 연구소 평가 및 조정위원회(Federal 

Laboratory Mission Evaluation & Coordination)의 설립을 제안하고 있는데 이 위원회는 다

음과 같은 업무를 관장할 전망이다.  

○ 각 연방 연구소에 대한 연구 임무 부여  

○ 연구소가 예산의 10∼20%를 민간 기업이나 지방 정부와의 합동 연구 사업에 할당하도록 

조정  

○ 연방 연구소의 R&D를 경제 성장, 환경 보호, 국가 안보, 인력 자원 개발 등 다양한 국가 

목표 달성에 방향을 맞춤  

이 위원회는 클린턴 대통령에게 연방 연구소 중 어느 연구소를 강화, 또는 축소, 폐지시켜

야 할 것인가를 건의할 수 있다.  

법안은 에너지성 장관에게 1994년 3월 1일까지 핵무기 연구소의 단계별 강화 방안과 엔지니

어링 및 테스트 관련 활동을 보고할 것을 요청하고 있는데 이는 핵무기 연구소 중 일부의 

방향을 재정립하기 위한 노력의 일환으로 해석된다.  

일찍이 Brown 의원은 Lawrence Livermore 국립연구소를 핵무기 연구소에서 제외, 민간 연구

과 기술 이전 이전 활동에 중점을 두도록 할 것을 전 에너지성 장관에게 건의한 적이 있었

다.  

법안은 에너지성의 주요 연구 과제는 그대로 남겨두고 새롭게 환경 기술 개발이라는 과제를 

첨가시켰는데 이는 경쟁력을 잠식하는 직접 및 간접 비용을 줄이기 위한 것이다.  

한편 상원에서도 에너지성 연구소의 재편을 위한 법안(S. 473)을 고려 중에 있다. 그러나 

상원의 법안은 Brown 의원의 법안만큼 혁신적이지는 않다. 그러나 상하 양원 합동 회의에서 

이 두 법안이 같이 상정된다면 두 법안은 일부에서 서로 경쟁하게 될 것이다. 예를 들면 

OSTP와 FCCSET에 연방 연구소를 감독할 법적인 권한을 부여하자는 하원의 법안에 비해 상원 

법안은 이것은 불필요하다고 말하고 있다.  

* New Technology Week, 3/29(1993)  

NIST 개선에 촉진제가 되고 있는 공화당의 제안  

공화당은 NIST의 노후된 실험실 및 건물 수리에 예산을 배정하자는 안을 하원에 제출, 통과

를 앞두고 있다. 이에 따라 NIST는 설비 수리를 위해 업자들과의 협상을 시작할 준비를 하

고 있다.  

상무성 Ron Brown 장관은 클린턴 행정부가 NIST의 보수에 착수할 수 있도록 하원이 예산을 

배정해 줄 것을 요청했다고 전했다. 의회는 작년 NIST의 설비 개선 예산으로 약 1억 달러를 

책정했었다. 그러나 의회는 아직 94년 이후의 예산은 배정하지 않고 있는 상태인데 이 때문

에 NIST는 업자들과의 협상을 재개하지 못하고 있는 상황이다.  
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그러나 지난 주 공화당의 Connie Morella 의원은 NIST의 현대화에 1994년에는 6천 2백만 달

러, 1995년에는 1억 6백만 달러의 예산을 배정하자는 안을 제출했다. Morella 의원은 급속

도로 노후되고 있는 연구 설비 때문에 NIST가 소기의 목적을 달성할 수 없게 되었으며 일본

이나 유럽의 경쟁자들에 비해 생산자들에게 적절한 서비스 제공을 못하고 있다고 지적했다. 

NIST는 난방 장치에서부터 설비 청소 장비에 이르기까지 많은 부분에서 개선을 필요로 하고 

있는데 NIST의 보수 계획은 향후 10년에 걸쳐 이루어질 것이다. Morella 의원은 자신의 법

안이 신속히 처리되어 전체 위원회를 거쳐 곧 의회의 승인을 받을 수 있을 것이라고 낙관했

다.  

* New Technology Week, 4/5(1993)  

대통령 과학기술 자문관 Cibbons, 행정부의 R&D 정책 설명  

John Gibbons는 의회에서 3월 4일 대통령 과학기술 자문관으로 공식 데뷔, 의원들에게 국가 

번영을 위해 산업계와 국립연구소들은 재원과 능력을 결집해야 한다는 클린턴 대통령의 기

술 정책을 다시 한번 상기시켰다.  

일찍이 레이건, 부시 행정부 시대에도 산업계와 국립연구소간의 협력 증진 문제는 여러 차

례 하원 과학, 우주 및 기술위원회(SS&T)에서 제기된 바 있었다.  

하원 과학, 우주 및 기술 위원회의 청문회에서 Gibbons는 전형적인 연방 정부의 R&D 투자는 

주로 기초 과학 및 mission-oriented 연구에 치중하는 것이었으나 이는 과거에는 적합했을

지 몰라도 이제는 더 이상 유효하지 않다고 말하며 대신 정부는 민간 기업이 혁신을 이루고 

그로부터 많은 혜택을 누리도록 적극 지원해야 한다고 역설했다.  

최근에 발표된 "미국의 기술 정책: 경제력 강화를 위한 새로운 방향"이라는 보고서를 언급

하며 Gibbons는 연방 정부의 과학기술 투자가 미국 경제 성장 및 기타 국가 목표를 달성하

는 데 있어 중요한 역할을 할 수 있도록 정부는 최선을 다할 것이며 신기술의 개발, 상업

화, 보급도 적극 지원할 것이라고 밝혔다.  

이번 청문회는 George Brown 하원 의장이 소집한 것으로 그는 Gibbons가 지난 13년간 국장

을 역임했던 의회 기술평가국의 영향력 있는 인사이기도 하다. 그러나 이번 청문회에서 

Gibbons는 곧 발표될 행정부의 예산안에 대해서는 관행대로 전혀 언급하지 않았다. 다음은 

청문회에서의 질문에 대한 Gibbons의 답변을 요약한 것이다.  

○ 군사 R&D 지원을 감축, 행정부가 약속한 방위 부문 vs. 민간 부문 연구의 50:50 균형에

서 방위 부문 연구비가 더 감소할 수 있다.  

○ 기초 연구 부문에 대한 연방 정부의 지원은 미미하지만 지속적으로 증가될 것이다.  

○ 산업계와 정부가 함께 연구 과제를 논의할 때 발생할 수 있는 자산적 데이터 공개에 대

한 우려를 불식시킬 수 있도록 연방자문위원회법을 개정한다.  

○ SEMATECH에 대한 재평가를 실시.  

○ 국방성이 제안한 연구 과제는 민군 겸용 프로그램을 기준으로 선정.  

○ 우주 정거장에 대한 대폭적인 예산 삭감이 예상된다.  
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○ 연방 국립연구소의 연구 방향을 민간 목적에 부합하도록 조정하는 데는 많은 문화적 장

애들이 있다. 산업계와의 협력에 대한 인센티브 제공이 필요하다. 연구소와 산업계의 협력 

증진을 위해 합동연구개발협정(CRADA) 절차가 간소화되어야 한다.  

* Science & Government Report, 3/15(1993)  

1994년 예산안 NSF에 대한 지원 약속  

다음 주 클린턴 대통령은 의회에 예산안을 제출, 1994년 국립과학재단(NSF: National 

Science Foundation)에 대한 4억 4천 6백만 달러의 예산 증액을 요청할 것이다. 이 예산안

이 의회에 통과된다면 NSF의 1994년 총예산은 31억 8천만 달러에 이를 것으로 전망된다. 

NSF 관리들이 얼굴에 회색을 띄고 있는 반면 국립보건연구소(NIH: National Institute of 

Health)는 경색된 분위기를 보여주고 있다. 본지가 입수한 자료에 따르면 클린턴 대통령은 

NIH에 대해서는 경상비의 3.3% 인상만을 요청할 것이라는 것이다. 대부분의 예산 증액은 

AIDS, 유방암, 여성과 소수 민족들의 보건에 관한 연구에만 국한될 뿐 기타 프로그램들에 

대한 예산은 삭감될 전망이다.  

행정부가 아직 공식적인 예산안을 발표하지 않았지만 이임하는 NSF의 Massey 국장은 3월 29

일 NSF 예산을 발표했는데 이는 좀 이른 감이 없지 않아 있었다. 2월 클린턴 대통령이 NSF

에 대한 1993년 예산을 2억 7백만 달러 인상할 것을 긴급 제안했을 때 의회는 미온적인 반

응을 보였었다. 따라서 이러한 조기 발표가 오히려 NSF의 예산확보에 부정적으로 작용할 수

도 있기 때문이다.  

한편 NIH도 수난의 시간이 예상되고 있다. 행정부가 제안한 1994년 예산 감축안이 그대로 

의회에서 통과될 경우, NIH에 대한 보조금도 대폭 삭감되게 될 것이다. 의회는 대통령이 제

출한 예산보다는 약간 높은 수준을 책정하는 것이 전례였으나 심각한 예산 적자 문제를 고

려해 보건데 이러한 예산 증액은 기대하기 어려울 것으로 보인다.  

NSF와 NIH에 대한 예산안은 공개되었지만 에너지성이나 NASA의 예산안은 아직 공개되지 않

고 있다. 공개된 NSF와 NIH 예산안을 토대로 행정부의 기본적인 연구 정책을 가늠해 볼 수 

있다.  

NSF  

○ 연구 보조금: NSF는 내년 보조금 수를 22,300건으로 늘이고자 했으나 지난 주 Massey 국

장은 보조금 건수를 늘이기 보다는 기존의 보조금의 규모를 늘일 것이라고 밝혔다.  

○ 컴퓨팅과 네트워크: NSF의 고성능 컴퓨팅 및 통신 프로그램에 대한 예산을 4천 4백만 달

러 증액, 총 3억 5백만 달러의 예산을 투입할 것이다. 이는 고어 부통령이 주창한 국가 정

보 고속도로의 설립으로 이어질 것이다.  

○ 생태계 자료 분석: NSF의 환경 연구 예산은 약 650만 달러 증액될 것인데 그 중 1백만 

달러는 국립생태계분석센터에 주어질 것이다. NSF는 이 센터를 올해부터 가동할 계획이었으

나 의회에서 예산 승인을 받지 못했었다.  

NIH  

○ 전략 계획: 이임하는 NIH Healy 국장의 전략 계획이 완전히 폐지된 것은 아니다. 1994년 

NIH의 예산 요구는 핵심 기술, 지적 자본, 주요 보건 수요 등의 세 분야로 구분되어진다.  
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○ 여성 및 소수 민족 보건: NIH 국장실 예산 증액의 대부분은 이 두 부문에 할당될 것이

다.  

○ 유방암: 국립암연구소의 예산은 8.1% 증액될 것이다.  

○ 인간 게놈 프로젝트: 게놈연구센터의 예산 증액의 대부분은 체내 게놈 연구에 투입될 것

이다.  

* Science, 4/2(1993)  

국립연구소의 개편을 위한 새로운 법안  

George Brown 하원 의원이 제안한 안이 입법화된다면 미국의 3대 무기연구소, Los Alamos, 

Livermore, Sandia 연구소에도 커다란 변화가 일어날 것으로 예상된다. 하원과학 위원회의 

의장인 Brown 의원은 지난 주 새로운 법안을 제출했는데 이 법안은 이들 연구소들은 군수보

다는 민간 프로젝트에 보다 주력해야 하며 백악관측이 이들 연구소의 연구 과제 관리를 담

당하도록 하는 내용이다.  

이미 많은 의원들이 이 Brown 법안(HR 1432)을 지지하고 있다. 이 법안은 1994년 3월 31일

까지 에너지성 장관이 현재 연구소들의 활동에 대한 포괄적인 검토 작업을 수행, 그 결과를 

보고하고 이와 더불어 이들 세 연구소 중 1∼2개를 민간 연구 전용 연구소로 바꿀 것을 제

안하고 있다. 이들 의원들은 세 연구소 중 하나를 환경 연구를 담당하는 녹색 연구소로 만

들 것을 제안하기도 했지만 이 보다는 연구소의 개편은 연방 연구소의 평가 및 조정 위원회

(Federal Laboratory Mission Evaluation and Coordination)가 준비하고 있는 계획에 따라 

이루어지는 것이 더 바람직하다는 견해를 표명했다. 이 법안은 위원회는 연방 연구소의 효

율성 증대를 위해 예산의 10∼20%를 산업계와 연방 및 지방 정부와의 협력 과제에 투입할 

것을 제안하고 있다. 이 밖에도 에너지성 내에 과학기술 담당 차관직을 신설할 것을 제안하

고 있다.  

한편 이와 유사한 법안(S473)이 상원에서도 제출되었는데 법안의 초안을 작성한 스탭들은 

상원 법안이 하원의 Brown안 보다 더 많은 비용이 들기는 하지만 하원 법안이 요청한 핵무

기 개발 강화 내용은 포함하고 있지 않다고 밝혔다.  

이 두 법안의 공통점은 둘다 정부 연구소와 민간 기업간의 협력 증진을 목표로 하고 있다는 

것이지만 하원 법안의 경우는 이러한 노력이 성공이냐 실패냐를 평가하는 조정 위원회의 설

립을 추가로 담고 있다.  

이 두 법안을 작성한 사람들은 두 법안이 모두 행정부의 지지를 받고 있다고 주장했으나 에

너지성의 O'Leary 장관은 어느 법안을 지지할 것인지는 아직 결정을 내리지 않은 상태이다. 

다만 그녀는 이 두 법안이 목표하고 있는 것은 전적으로 지원한다고 밝혔다.  

* Science, 4/2(1993)  

실리콘 밸리, 스마트 밸리로 탈바꿈  

실리콘 밸리의 컴퓨터업계 지도자들은 샌프란시스코만 지역에 첨단 정보 네트워크를 수립하

는 데 함께 동참하고 있다. 지역 경제를 살리기 위한 노력의 일환으로 추진되고 있는 "스마

트 밸리"라고 불리는 이 계획은 기업, 국립 연구소, 대학 및 초중고등학교를 연결하는 네트

워크의 수립을 목표로 하고 있다.  
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스마트 밸리 계획으로 이 지역의 중소기업들도 이전에는 대기업들만이 참여했던 전자데이터 

교환(EDI: Electronic Data Interchange) 시스템에 참여할 수 있게 되었다.  

EDI 시스템을 통해, 기업들은 CAD 화일을 전자 송신할 수 있게 되었는데 이로써 상품을 시

장에 내놓는데까지 걸리는 시간을 크게 단축, 지역 기업 제품의 경쟁력 제고에 기여할 것이

다.  

휴렛 패커드의 Seth Fearey 기술 정책 국장은 슈퍼 컴퓨터를 가지고 있지 않은 중소생산업

체 및 디자인업체들도 국립컴퓨팅센터나 국립연구소 등에서 슈퍼 컴퓨터를 이용, 신속하게 

사진이나 모델을 전송할 수 있게 되었다고 스마트 밸리 계획의 장점을 설명했다. 이로써 중

소 생산업체나 생명 기술 기업 등 시뮬레이션 기능을 필요로 하지만 경제력이 부족해 운영

하지 못했던 기업들에게 EDI 시스템은 슈퍼 컴퓨터를 바로 책상 앞에 놓아 주게될 것이다. 

Fearey 국장은 이것이야말로 바로 미국 국가 정보 하부 구조의 출발점이라고 말하며 이 분

야에서 실리콘 밸리가 세계를 선도해 가기를 희망했다.  

스마트 밸리는 비영리 단체로 실리콘 밸리의 유수한 기업들의 회장들이 이사로 참여하고 있

으며 지역 기업뿐만 아니라 정부, 학계, 의료 산업계의 참여를 기대하고 있다. 스마트밸리

는 이사들이 낸 기부금 4만 달러를 자본으로 출발한 것이다. 이밖의 다른 재원은 네트워크

의 수립으로 이익을 보는 전화 회사 및 지역 기업들로부터 나올 것이다.  

스마트 밸리는 네트워크 수립을 위해 3면 접근 방법을 시도할 것이다. 즉 한 팀은 프로젝트

와 프로젝트로부터 파생되는 이익에 대한 지역 사회의 인식을 확산시키는 역할을 수행할 것

이고 다른 한 팀은 국립 연구소의 연구원들과 네트워크 엔지니어 지원자들을 모아 네트워크

를 설계하도록 하는 일을 담당할 것이다. 마지막 팀은 한 명의 요원으로 이루어지는데 그는 

이러한 네트워크의 응용 방안을 결정하게 될 것이다. 이 담당자는 사용자들을 상대로 모임

을 개최, 네트워크 응용을 위한 사용자들의 아이디어들을 수집할 것이다. 사용자들이 네트

워크의 장점을 이해하게 된다면 이사진의 영향력과 더불어 사용자들의 영향력을 이용, 정부

로부터 재정 지원을 받아낼 수도 있다.  

네트워크에는 주로 실리콘 밸리에 위치한 회사들이 참여할 것이지만 그 범위는 인근 지역까

지도 확대될 수 있다. Fearey 국장은 네트워크 실리콘 밸리에만 국한되는 것이 아니라 궁극

적으로는 전세계로 뻗어나가기를 희망한다고 말했다. 한편 스마트 밸리는 ISDN망이 완전 가

동되고 있는 싱가포르의 정보 하부 구조를 모델로 하고 있다.  

* New Technology Week, 3/22(1993)  

백악관 자문 회의 네트워크의 확대를 요청  

백악관 자문 회의는 보고서를 통해 미국이 특정 전략 기술의 판매를 촉진시키기 위해서는 

고성능 컴퓨팅 및 통신 프로그램의 일환으로 네크워킹과 통신 요소들을 확대해야 한다고 밝

혔다.  

클린턴 대통령은 그의 경제 정책에서 경쟁력 정책 회의(CPC: Competitiveness Policy 

Council)라고 불리는 이 자문 회의를 폐지할 것을 촉구하고 있으나 CPC는 클린턴 행정부의 

기술 정책에 영향을 끼칠 것이 분명하다.  

CPC 핵심 기술 소위원회의 David Cheney 국장은 CPC의 보고서가 행정부가 추진하고 있는 정

책 방향과도 일치한다고 말했다.  
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이 보고서는 정부는 민간 부문의 기술 상업화 실패로 야기된 미국 경제의 여러 가지 문제들

을 치유할 수 있으며 현재의 기술 위기는 정부가 신기술에 대한 연구개발 및 테스트를 지원

함으로써 극복될 수 있을 것이라고 주장한다. 그리고 정부-산업계 공동 연구 프로젝트를 통

하여 이러한 목표를 달성할 것을 제안하고 있다.  

보고서는 ARPA와 같은 연방 기관도 기업의 기술 개발에 투자한 경우, 그 기업의 주식을 소

유할 수 있도록 할 것을 제안하고 있다. 이것이 대기업에는 별 도움이 안 되더라도 중소기

업들은 연방기관으로부터 나오는 재원을 확보할 수 있게 되어 더 이상 일본 기업들에게 매

각되는 불이익을 겪지 않아도 될 것이라고 Cheney 국장은 말했다.  

다음은 이밖에 보고서가 제안한 사항들이다.  

○ 산-학 컨소시움에 대한 세제 감면을 통한 R&D 장려  

○ 방위 부문 R&D 재원의 민간 부문 전환  

○ 민간 부문에 대한 투자를 연방기관, 특히 에너지성과 NASA의 정책 우선 순위로 한다.  

○ 구매 정책의 수정 및 상업화 가능성이 높은 상품에 대해 우선 순위를 부여한다.  

○ 성능에 기초한 구매 정책 수립  

○ 연방 기관이 경쟁력 있는 기술을 구매할 수 있도록 한다.  

○ 중소기업 혁신 연구 프로그램 창설  

○ 산업 관련 R&D 시설에 대한 연방 정부의 지원 확대  

○ 백악관과 의회의 기술 정책 수립 구도 개편  

* New Technology Week, 3/22(1993)  

외국 기업들의 미 환경 기업 매입  

미국은 혁신적인 환경 기술 개발에 있어서는 선두주자일지 모르지만 유감스럽게도 그로부터 

나오는 이익은 해외로 빠져나가는 경우가 많다. 이는 전망 있는 미 환경 기업들이 상품을 

시장에 내놓기도 전에 외국 기업들이 이들을 매입하고 있기 때문이다.  

이들 미국의 환경 기업들이 외국 기업에 매각되고 있는 주요 원인은 경험이 없는 이들 신생 

기업들이 상품을 시장에 선보이기까지 부딪치게 되는 어려움들로, 새로운 기술 등록 절차가 

통일성이 없고, 기술 승인에도 문제가 있으며 기술 추적 장치가 없는 등의 문제를 들 수 있

다. 따라서 오랜 기간 공들여 기술 개발을 하더라도 상업화 과정에서 이들 환경기술 기업들

은 난관에 부딪치게 된다.  

San Jose에 본사를 두고 있는 Thermatrix의 John Schonfield 시장은 12년 동안 3천 3백만 

달러를 투자, 무연 열산화 공정 개발에 성공했는 데 최근 외국 기업으로부터의 매각을 간신

히 모면했다. 이 공정은 독성 가스를 방출하지 않으면서 오염 물질을 소각할 수 있다는 장

점이 있어 많은 외국 기업들이 눈독을 들여왔다. 그는 스위스의 ASEA Brown Boveri 社와 회

사의 완전 매각 대신 해외 기술 라이센스 협정을 맺었다.  
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이와 같은 매입, 매각은 일본과 유럽의 환경 기술 기업들과 자본과 브랜드의 명성을 필요로 

하는 미국 기업들 사이에 빈번히 이루어지고 있다. 이는 미국 기업과 미국 내의 벤처 캐피

탈리스트들에게는 전혀 고무적이지 못한 상황이다.  

한 벤처 캐피탈리스트는 현재 미국 내에서 개발된 새로운 환경 기술의 70% 정도는 시장 진

출 단계에서 대부분 좌절되고마는데 이는 미국 내에 환경 기술을 테스트해 볼 장치가 전혀 

마련되어 있지 않기 때문이라고 지적하고 이에 반해 일본과 유럽의 기업들은 잘 정비된 테

스트 및 검증 절차를 거쳐 유망한 기술일 경우에는 기술 개발 회사를 매입 커다란 이익을 

보고 있다고 말했다. 또한 외국의 경우는 기술 승인 절차가 훨씬 쉽기 때문에 환경 기술 기

업들이 매력을 느끼고 있다고 말했다.  

샌디에이고에 주재한 Environmental Business International Inc. 의 Grant Ferrier는 하원 

환경 및 천연 자원 위원회의 청문회에서 기술 승인 절차에 일대 혁신이 필요하다고 역설했

다.  

의회는 미국 환경 기술 지원에 관심을 보이기 시작했는데 현재 세계 환경 기술 시장은 약 2

천억 달러로 추정되고 있다. Gerry Studds 민주당 의원은 미국 기술의 해외 판매를 진작시

키기 위해 새로운 환경 기술 비즈니스 센터를 전 세계에 설립하자는 안을 상정했다.  

* Washington Technology, 3/11(1993)  

에너기성 산하 국립연구소의 새로운 미래 설계  

6명의 미 상원 의원들은 산업계와 에너지성 산하 국립연구소간의 공동 연구를 장려하기 위

한 새로운 입법(S. 473)을 추진 중이며 이와 동시에 보다 공동 연구에 보다 많은 자원을 투

자할 수 있는 방법을 모색 중이다.  

현재 추진되고 있는 이 법안에 따르면 향후 4년 동안 약 19억 2천만 달러를 산·학·연 공

동 연구에 투자한다는 계획을 세워 놓고 있다. 이를 위해서는 각 연구소가 민간 기업과의 

공동 연구 분야에 그들 R&D 예산의 10% 이상을 할당해야 한다. 이처럼 새로운 입법안은 산

업계 지원에 그 초점이 맞추어져 있다.  

사실 최근 몇년 동안 에너지성의 산업계와의 공동 연구는 큰 폭으로 증가되었는데 이는 

CRDA(Cooperative Research and Development Agreements) 협정을 통해 가능했다. 현재 350

여 개의 협정이 발효 중이며 더 많은 협정이 추진 중이다. 이 밖에도 여러 가지 공식적/비

공식적 기술 지원 노력이 있어 왔다.  

그러나 연구소들의 산업계 지원 노력은 연구소의 시대 착오적인 권위와 규제로 많은 제약을 

받아왔다. 상원 에너지 및 자원 위원회의 의장이기도 한 Bennett Johnston 의원은 새로운 

법안의 상원 인준을 조속히 실현, 에너지성 연구소가 국가 기술 및 경제의 경쟁력 제고에 

기여할 수 있도록 하겠다고 밝혔다.  

새로운 입법을 준비 중인 이들 상원 의원들은 Los Alamos Laboratory, lawrence Livermore 

National Laboratories, Sandia National Laboratories 등 에너지성의 3개의 핵무기 연구소

는 현재의 연구 기능을 그대로 유지하게 될 것이라고 말했다.  

Johnston을 비롯한 이들 의원들은 미국 산업의 경쟁력 제고를 위해서는 에너지성 산하 연구

소들이 더 큰 역할을 맡아야 한다고 주장한다. 클린턴 대통령도 그의 기술 정책을 밝힌 자

리에서 기술 정책이 보다 실효성을 거두기 위해서는 에너지성의 역할 강화가 필요하다는 점
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을 역설했었다. 사실, 행정부는 국립표준기술연구소(NIST: National Institute of 

Standards & Technology)의 예산을 1997년까지 3배 증액한다는 계획을 세워 놓고 있다. 이

에 따라 NIST의 기술 및 제조 프로그램에 대한 지원이 크게 확대될 것으로 보인다.  

한편 이들 상원 의원들은 현재 에너지성이 수행하는 연구 분야 중 어떤 분야도 지원 대상에

서 누락되어서는 안 된다는 점을 강조하고 있다. 이러한 연구 분야로는 에너지 효율성 연

구, 에너지 공급 및 대체 에너지 연구, 고성능 컴퓨팅과 그 응용 기술 개발, 환경 연구, 보

건, 첨단 제조 기술, 첨단 소재, 운송 기술, 우주 기술, 품질 제고 기술을 포함하는 모든 

전 경쟁력 단계의 공유성 기술과 핵심 기술을 들고 있다.  

이 법이 승인된다면 에너지성은 보다 구체적인 핵심 기술을 R&D 전략과 각 연구 프로그램 

별 세부 사항을 준비, 의회에 보고해야 할 것이며 이와 더불어 각 연구소의 국장들도 상하

원 평가 위원회에 산업계와의 협동 프로그램에 대한 보고서를 제출해야 한다.  

* New Technology Week, 3/8(1993)  

예산 삭감, 우주 정거장 프리덤(Freedom) 호의 종말을 예고하는가?  

백악관이 NASA측에 우주 정거장 프리덤 호의 건설 계획을 새로 제출하라고 요청함으로써 프

로젝트에 참여하고 있는 많은 나라들이 촉각을 곤두세우고 있다. 문제는 NASA측이 예산을 

대폭 삭감, 결국에는 의회가 별 가치가 없는 프로젝트로 판단, 아예 프로젝트를 취소할 수

도 있다는 것이다. 우주 정거장 계획은 이전에도 여러 차례 폐지 논란을 거쳐왔다. 한달 전

만 하더라도 사람들은 이제 우주 정거장 계획은 예정대로 진행되라고 기대했었다. 그러나 

이 프로젝트는 바로 지금 최대의 위기를 맞고 있다.  

새로운 계획안을 6월 1일까지 제출하라는 백악관의 요청은 수개월의 협상 끝에 가까스로 프

로젝트에 참여할 기업의 선정 단계에 와 있는 ESA(European Space Agency)에 많은 충격을 

가져다 주고 있다. 이 때문에 이들 기업과의 계약이 당분간 보류 상태에 놓이게 되었다.  

사실 미국 내에서도 우주 정거장 건설 계획에 대한 논란은 계속되고 있다. NASA의 Dan 

Goldin 국장은 한번은 새로운 계획은 요원의 임시 주재를 전제로 하고 있다고 이야기했는가 

하면 또 한번은 그러나 궁극적으로는 영구 주재를 목표로 하고 있다는 엇갈린 발언을 했다. 

이러한 발언은 ESA에게는 무척 중요한 사안인데 미국 정부와 ESA는 요원의 영구 주재에 합

의한 바 있다. 만약 임시 주재쪽으로 새로운 계획이 결정된다면 ESA는 각국의 장관들과 다

시 협정을 검토해 보아야 한다.  

백악관은 우주 정거장의 운영비도 반으로 줄일 것을 요청하고 있으나 구체적인 액수는 아직 

알려진 바가 없다. 또한 전체적인 프로젝트 예산 삭감의 폭도 클린턴 대통령이 의회에 예산

안을 제출하는 4월 5일 경에나 가야 파악될 것 같다.  

ESA의 Derk Deil은 ESA는 원래의 계획을 선호하고 있다고 말했다. ESA의 워싱턴 사무소 

Pike 소장은 NASA가 러시아의 미르 정거장처럼 궤도를 도는 우주 정거장을 선택할지도 모른

다고 말했다. 그는 지금이 미국 우주 역사에서 아주 중요한 시점이라고 말하며 우주 정거장 

계획이 강력하게 실현되지 않으면 우주선 발사 계획에까지 예산 삭감의 여파가 몰아칠 수도 

있다고 경고했다. 또한 NASA의 지구 관측이나 항공 우주 연구 분야도 다른 기관으로 이전될 

수 있음을 시사했다.  

하지만 Goldin은 예산 적자 폭을 줄이기 위한 노력에 NASA도 동참할 것이라도 말하며 우주 
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정거장 계획의 수정은 불가피하다고 말했다. 그는 앞으로 NASA는 항공 분야의 연구에 예산

을 증액할 것이라고 말했는데 이는 클린턴 대통령이 추진하는 기술 정책과 

도 일맥 상통하는 점이 있다. 클린턴 대통령은 초음속 비행기, 소음 방지, 기상 예보, 비행 

및 제어 시스템에 대한 연구에 대한 지원 강화를 요청하고 있다.  

* New Scientist, 3/20(1993)  

미 섬유업계, 공장 현대화를 위해 에너지성과 제휴  

미국 내 섬유업계의 경쟁력 제고를 위한 노력의 일환으로 8개 국립 연구소와 5개 섬유업체 

대표 기관들이 참여하는 컨소시움 AMTEX가 결성될 전망이다. AMTEX는 설립 즉시 2천만 달러

의 예산을 지원 받을 것이라고 AMTEX 운영 위원회 의장 지명자인 Jerry Work가밝혔다. 컨소

시움에는 26,000여 개의 섬유 회사를 회원으로 하고 있는 3개의 섬유 협회도 포함되어 있

다. 이들은 천연사와 합성사 생산, 직물 생산, 완제품 직조 분야 등으로 나누어져 있다.  

Work 의장은 AMTEX의 주목적은 국립연구소와 섬유 산업을 연계를 통한 섬유 산업의 경쟁력 

제고에 있다고 밝혔다. AMTEX의 설립이 최초로 논의되었던 것은 1992년 5월 Lawrence 

Berkeley Laboratory에서 에너지성의 후원 하에 열린 워크숍에서 였다. 당시 섬유 산업과 

더불어 기계 공구, 운송, 전자 부문이 위협받고 있는 미국 산업으로 선정된 바 있었다.  

AMTEX에 참여하고 있는 기관으로는 에너지성 산하의 3개의 무기 개발 연구소와 그밖의 5개

의 국립연구소, 섬유업계를 대표하는 Institute of Textile Technology, taxtile and 

Clothing Technology Crop., Textile Research Institute, Cotton Inc., National Textile 

center, 노스케롤라이나 주립 대학, 오번 대학, 클램슨 대학, 조지아텍 등이 참여하는 연구 

컨소시움이 있다.  

아직 구체적인 연구 계획서가 선정된 것은 아니지만 주로 다음 5개 분야에서 연구가 이루어

질 것이다. 1) 소재 및 가공 공정 개선, 2) 분석, 시뮬레이션, 컴퓨터 인테그레이션, 3) 환

경 기술 및 폐기물 최소화 방안, 4) 에너지, 5) 의복 자동화. 연구 분야는 산업계의 수요를 

최대한 반영하여 결정될 것이다. 한편 각 연구의 관리 운영은 연구소와 산업계의 요원들로 

구성된 TACT(Technology Area Coordinating Body)가 담당할 것이다.  

한편 AMTEX가 다른 컨소시움과 다른 점은 다음 6가지 규정을 가지고 있다는 점이다.  

○ 산·학·연의 연구 능력 통합  

○ 개별 기업을 통해서 보다는 섬유 업계 대표기관을 통한 정부와 섬유업계의 연계  

○ 섬유업계는 연구 결과가 특정 기업이 아니라 섬유업계 전체에 이익이 될 수 있도록 하는 

장치 마련  

○ 국익 진흥 차원에서 국립 연구소는 개별 연구소의 이익보다는 총체적 이익을 추구  

○ 연구 실행에 있어 연구 과제는 반드시 경쟁력 제고에 기여하고 국립연구소의 기능 및 설

비를 최대한 활용.  

○ 영향력 있는 단체가 되기 위해 AMTEX는 행동하는 기관이 되어야 한다.  
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AMTEX는 설립 목적 달성을 위해 우선 다음 사항을 실천에 옮길 것이라고 Work 의장이 밝혔

다.  

○ 설립 1년 내로 적절한 책임있는 AMTEX의 운영 기구가 발족될 것이다.  

○ 3년 후에는 AMTEX 독자적으로 연구 분야를 선정하며 연구 결과는 반드시 1개 분야 이상

에서 응용될 수 있도록 한다.  

○ 5년 후, 섬유 산업계가 인정할 수 있는 업적을 쌓아 섬유 산업의 경쟁력 제고에 크게 이

바지한다.  

AMTEX 운영위원회는 각 연구소의 대표로 구성되는 연구소 이사회와 주요 섬유 회사 및 5개 

섬유업계 기관의 대표들이 참석하는 산업계 이사회 등 2개의 이사회로 구성될 것이다.  

* New Technology Week, 3/15(1993)  

민수 전환 프로그램에 대한 대대적 지원  

클린턴 행정부는 1993년 민수 전환 프로그램에 약 17억 달러를 지출할 것이라고 밝혔다. 

1992년의 의회는 군수 재투자 및 민수 전환법에 의거 민수 전환 프로그램에 대해 14억 달러

의 지출을 승인한 바 있지만 부시 행정부는 이를 실행에 옮기지 못했었다. 이제 클린턴 행

정부는 1997년까지 총 196억 달러를 투자한다는 민수 전환 장기 전략을 세워 놓고 있다.  

올해 민수 전환 프로그램 예산의 60% 이상이 국방성의 민군 겸용 기술 재투자(8억 4천 5백

만 달러)와 신연방 첨단 기술 투자(1억 8천 5백만 달러)에 지출되었다. 나머지 6억 3천 7백

만 달러는 방위 산업 근로자, 군요원들에 대한 지원 사업에 쓰여졌다.  

향후 5년 간 민군 겸용 프로그램에는 47억 달러, 첨단 기술 투자에 97억 달러, 방위산업 근

로자 및 군요원에 대한 지원 사업에 52억 달러가 지출될 것이다.  

3월 11일 클린턴 대통령은 DARPA를 ARPA로 개명하겠다고 밝힘으로써 행정부의 민군 겸용 기

술 프로그램과 민수 분야와 군수 분야의 통합 프로그램에 대한 강력한 지원 의사를 표시했

다.  

행정부는 ARPA가 에너지성, 상무성, NASA, NSF와 협력 하에 실행할 수 있는 기술 및 산업 

기초 프로그램에 약 5억 달러 정도를 투자할 준비가 되어 있다고 밝히며 이들 기관과 협조 

하에 4월에는 프로그램 지원자 선정을 위한 모임을 가질 것이라고 밝혔다.  

ARPA의 민수 전환 프로그램은 다음 네 가지 분야로 나뉜다.  

○ 첨담 소재, 첨단 제조 기술 및 기타 민군 겸용 기술 개발을 위한 정부와 산업계간의 연

계(2억 5천 5백만 달러)  

○ 정보 교환 및 신상품 개발, 시장 개척을 위한 기업간의 지역 기술 동맹(1억 달러)  

○ 중소 방위 산업체의 민수 전환을 돕기 위한 주 및 지방 manufacturing extension 프로그

램(1억 달러)  

○ 중소방위산업체가 민군 겸용 기술을 습득할 수 있도록 지원(1억 달러)  
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신첨단 기술 투자는  

○ 에너지성과 산업계의 연대 강화를 위한 지원 (9천 4백억 달러)  

○ NIST의 첨단 기술 프로그램(Advanced Technology Program)과 기타 활동에 대한 지원(1억 

1천 7백만 달러)  

○ 학교와 도서관을 잇는 컴퓨터 네트워킹의 장점을 입증하는 선발 프로젝트에 대한 투자(6

천 4백만 달러)  

* New Technology Week, 3/15(1993)  

* 擔當 : 朴 賢 珠(動向分析硏究室)  
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